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ВВП России перейдет к росту в 2017 году, несмотря на влияние санкций, говорится в 
релизе международного рейтингового агентства Moody's.

Агентство прогнозирует рост ВВП России на уровне 1% в текущем году. При этом на 
экономику стран СНГ и, в частности, России продолжают оказывать влияние западные 
санкции против РФ. "Геополитические конфликты будут продолжать оказывать дав-
ление на экономику стран. СНГ, в основном из-за влияния западных санкций на Россию и 
конфликта на востоке Украины", – говорится в релизе.

Минэкономразвития в базовом сценарии ожидает роста ВВП России в 2017 году на 0,6%, 
в 2018 году – на 1,7%, в 2019 году – на 2,1%. Сценарий "базовый плюс" предполагает рост 
на 1,1%, 1,8% и 2,4% соответственно. В 2016 году Минэкономразвития ожидало спада ВВП 
на 0,5%. Оценок по итогам года ведомство пока не озвучивало.

Курс валют 

USD ЦБ – 60,16 
EUR ЦБ – 63,52
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Ингушетия станет хозяйкой 
чемпионата России по альпинизму
Организационные вопросы, проведение и создание 

альпинистского лагеря Глава республики Юнус-Бек 
Евкуров обсудил с представителями правительства, 
Минспорта, Федераций альпинизма России и РИ.

Масштабное спортивное мероприятие, приурочен-
ное к 25-летию образования Ингушетии, в Джейрах-
ском районе впервые состоится 1 – 19 февраля.

Глава региона акцентировал внимание присутству-
ющих на создании необходимых удобств для по-
четных гостей, участников состязаний и судейской 
коллегии на чемпионате России по альпинизму в тех-
ническом классе.

Как отметил Юнус-Бек Евкуров, учитывая, что чем-
пионат в Ингушетии проводится впервые, необходи-
мо сделать все возможное для того, чтобы он прошел 
на высоком организационном уровне и стал настоя-
щим праздником спорта и запоминающимся событи-
ем как для участников, так и гостей. 

Цели и задачи 
маркшейдерской службы

По инициативе Комите-
та РИ по экологии и при-
родным ресурсам для 
усиления эффективной 
деятельности в области 
недропользования в Ингу-
шетии создается маркшей-
дерская служба.

Соответствующий про-
ект о создании специаль-
ной службы был разработан 

комитетом и поддержан Пра-
вительством Ингушетии.

«Создаваемая маркшей-
дерская служба позволит 
обеспечить постоянный кон-
троль за разработкой карье-
ров, в том числе за объемами 
добываемых полезных ис-
копаемых, уплатой налогов, 
соблюдением границ участ-
ков и технологией разработ-
ки лицензионных карьеров», 

- сообщил председатель Ко-
митета РИ по экологии и при-
родным ресурсам Магомед 
Бабхоев.

Напомним, что комитетом 
проводится систематическая 
работа по организации долж-
ного порядка в сфере недро-
пользования. Так, благодаря 
эффективному взаимодей-
ствию с правоохранительны-
ми органами и прокуратурой, 

на сегодняшний день пре-
сечена незаконная добыча 
полезных ископаемых. Соз-
дание же маркшейдерской 
службы станет существен-
ным шагом для усиления 
контроля в части лицензион-
ной добычи. 

Пресс-служба 
Правительства РИ

Гостей республики встретят 
в Доме Дружбы

Руководитель Федераль-
ного агентства по делам 
национальностей (ФАДН) 
Игорь Баринов решил под-
держать идею Главы Ингу-
шетии Юнус-Бека Евкурова 
о строительстве в респу-
блике первого Дома Друж-
бы народов.

"Встретился с руководите-
лем Федерального агентства 
по делам национальностей 

Игорем Вячеславовичем Ба-
риновым, с которым кроме 
текущих вопросов обсуди-
ли и необходимость строи-
тельства в республике Дома 
Дружбы. Идею он одобрил 
и поддержал", - написал 
ингушский лидер на своей 
странице в Инстаграм после 
рабочей встречи с главой 
ФАДН в Москве.

Ю. Евкуров отметил, что 
идея построить Дом Дружбы 

возникла несколько лет на-
зад. Туда в любое время смо-
гут приезжать люди разных 
национальностей из разных 
регионов страны.

"Каждый желающий смо-
жет познакомиться с куль-
турой ингушского народа, 
обычаями и традициями, 
проводить совместные ме-
роприятия, заводить но-
вых друзей, просто отды-
хать и общаться", - написал 

руководитель региона.
Кроме того, в ходе беседы 

Ю. Евкуров предложил И. Ба-
ринову летом этого года про-
вести в Ингушетии меропри-
ятия по межнациональным 
вопросам с участием пред-
ставителей субъектов СКФО, 
приуроченные к 25-летию со 
дня образования республики.

Компания «Россети» намерена 
выделить почти 1,2 миллиарда рублей 

ингушскому филиалу 
на реконструкцию электрических сетей
Уровень оплаты за элек-

троэнергию в Ингушетии 
составил 67%.

Об этом Главе Ингушетии 
доложил директор филиа-
ла ПАО «МРСК Северного 
Кавказа» - «Ингушэнер-
го» Султан Цечоев в ходе 
встречи в Магасе. Главный 
энергетик республики от-
метил, что к концу 2016 
года ситуация с платежами 
заметно улучшилась. По 
словам С. Цечоева, основ-
ная доля прироста деби-
торской задолженности за 
11 месяцев прошлого года  
была за счёт населения.

Он также дополнил, что, 
несмотря на хорошие резуль-
таты оплаты за электроэнер-
гию, руководством ингушско-
го  филиала МРСК Северного 
Кавказа разработан план 
дальнейшей работы по повы-
шению платежей совместно 
с представителями правоох-
ранительных органов и мест-
ного самоуправления.

Юнус-Бек Евкуров подчер-
кнул, что сейчас нельзя оста-
навливаться на достигнутых 
результатах и нужно с удво-
енной силой работать над 
повышением уровня сборов.

Глава региона также указал 

на необходимость ежемесяч-
но докладывать  о текущих 
платежах, задолженности и 
количестве необоснованных 
расчётов.

Участники встречи обсуди-
ли вопросы модернизации и 
реконструкции электросетей 
в республике. Юнус-Бек Ев-
куров поручил С.Цечоеву в 
ближайшее время подгото-
вить план и график техниче-
ских работ, а  также изучить 
ситуацию в  новостройках.  
При этом, по словам руко-
водителя региона, замену 
линий электропередач необ-
ходимо начать в тех районах, 

где есть реальные пробле-
мы.

Напомним, компания «Рос-
сети» намерена выделить 
почти 1,2 миллиарда рублей 
ингушскому филиалу на ре-
конструкцию электрических 
сетей и повышение их на-
дёжности. В результате ре-
ализации мероприятий эко-
номия в целом составит 31,5 
млн кВтч, (97,1 млн руб.) при 
этом уровень потерь по Ин-
гушскому филиалу к  2018 
году составит 24,4%.

Инвестфорум в Сочи 
посвятят поиску новых проектов 

экономического роста
Ключевой темой Российского инвестиционного фо-

рума, который состоится 27-28 февраля 2017 года в 
Сочи, станет поиск новых проектов для роста, гово-
рится в сообщении           Росконгресса, организатора 
мероприятия.

"Опубликована программа Российского инвестици-
онного форума, который состоится 27-28 февраля 
2017 года в Сочи. Ключевая тема форума – "Новые 
проекты для роста", – говорится в сообщении.

Двухдневная деловая программа форума на сегод-
няшний день включает в себя 27 мероприятий,  в том 
числе пленарное заседание с участием премьер-ми-
нистра РФ Дмитрия Медведева.

В России в этом году 
пройдут мероприятия в честь юбилея 

К. Паустовского
Творческие вечера, передвижные выставки, меж-

музейные проекты и ретроспективы, посвященные 
творчеству Константина Паустовского, пройдут в 2017 
году. План мероприятий был утвержден  руководите-
лем Роспечати Михаилом Сеславинским. В 2017 году 
отмечается 125 лет со дня рождения классика русской 
литературы Константина Паустовского. 

"1 июня 2017 года в ЦДЛ пройдет творческий ве-
чер и выставка архивных материалов, посвященные 
125-летию со дня рождения К.Г. Паустовского. В сети 
кинотеатров "Московское кино" покажут ретроспек-
тиву фильмов по произведениям К.Г.Паустовского. 
Одной из библиотек Москвы будет присвоено имя 
классика русской литературы. На протяжении всего 
года передвижные выставки, посвященные жизни и 
творчеству писателя, побывают в различных регионах 
России", – говорится в сообщении пресс-службы.

Аналитики включили Россию 
в топ-5 стран с самыми сильными 

кибервойсками
 
Россия может входить в топ-5 стран с самыми развитыми 

кибервойсками – специализированными военными или раз-
ведывательными подразделениями по кибербезопасности. 
Это следует из оценок отечественных экспертов из Zecurion 
Analytics, сообщает «Коммерсантъ».

Лидером рейтинга стран стали США. Страна тратит на 
развитие кибервойск порядка семи миллиардов долларов 
в год, а численность хакеров, которые работают на государ-
ство, составляет около девяти тысяч человек. В тройку ли-
деров стран по уровню развития кибервойск также вошли 
Великобритания и Китай. Четвертое место заняла Южная 
Корея.

Заболеваемость ВИЧ 
за 10 лет выросла

Почти две трети новых зарегистрированных в Ев-
ропе случаев заражения ВИЧ, вызывающего СПИД, 
приходятся на Россию. Тревожная статистика содер-
жится в совместном докладе Европейского центра 
профилактики и контроля заболеваний и Всемирной 
организации здравоохранения(ВОЗ).

Согласно представленному докладу по итогам про-
шлого года, в восточной Европе заболеваемость ВИЧ 
увеличилась более чем в два раза.

В 2015 году показатель заболеваемости ВИЧ в Рос-
сии составил 67 на 100 тыс. человек. Эксперты ут-
верждают, что это самый высокий в регионе показа-
тель, сообщает ТАСС.

Росстат рассказал об изменениях 
рациона россиян

Россияне стали есть меньше мяса, рыбы и сахара, 
но налегли на картошку и овощи. Об этом со ссылкой 
на ежегодный выпуск сборника Росстата «Регионы 
России. Социально-экономические показатели» сооб-
щает газета «Известия».

По данным издания, с 2013 по 2015 годы в рационе 
россиян на 2 кг снизилось количество мяса, на 5 кг – 
рыбы, и на 9 кг – молока и молочных продуктов. Также 
россияне стали потреблять в среднем на 1 кг сахара 
меньше. При этом на 1 кг выросло количество потре-
бляемого картофеля и на 2 кг количество бахчевых 
культур. Доля хлеба и яиц в рационе россиян на про-
тяжении последних лет оставалась неизменной.

В. Мутко ответил 
на призыв отстранить Россию 

от соревнований
Вице-премьер Виталий Мутко назвал ложью заяв-

ления о государственной программе поддержки до-
пинга в России. Об этом чиновник заявил агентству 
"Р-Спорт".

Во вторник Национальные антидопинговые органи-
зации (NADO) 19 стран призвали отстранить Россию 
от участия в международных соревнованиях и ли-
шить страну права проведения турниров. По мнению 
NADO, независимая комиссия Всемирного антидо-
пингового агентства под руководством Ричарда Ма-
кларена выявила "неопровержимые доказательства 
системы сокрытия допинга", которую якобы поддер-
живали российские власти. 

Виталий Мутко назвал российский спорт "одним из 
чистейших в мире". По его словам, подтверждением 
этому могут служить результаты 2016 года, когда Бри-
танское антидопинговое агентство (UKAD) лично бра-
ло пробы у спортсменов в России.

НовостИ РоссИИ

В. Путин 
обозначил задачи 

российских прокуроров
Владимир Путин  принял участие в заседании, посвященном 295-летию российской 

прокуратуры. 
По словам президента, сотрудники надзорного ведомства должны держать под осо-

бым контролем соблюдение трудового и социального законодательства и оперативно 
реагировать на случаи нарушения прав граждан.

Владимир Путин поздравил сотруд-
ников прокуратуры с наступающим про-
фессиональным праздником.

В среду президент принял участие в 
торжественном заседании, которое по-
священо юбилею российского надзор-
ного ведомства. Оно было основано 295 
лет назад. Глава государства обозначил 
ряд приоритетных задач в работе про-
куроров - это контроль в сфере трудо-
вого и социального законодательства, 

незамедлительная реакция на любые 
нарушения прав граждан, в том числе и 
тех, кто находится в заключении.

Был поднят вопрос и борьбы с кор-
рупцией. По словам Владимира Путина, 
за последний год прокуратурой выявле-
но свыше 150 тысяч нарушений, связан-
ных с исполнением государственного и 
муниципального контроля.

"Добросовестный, честный, про-
зрачный бизнес должен быть надежно 

защищен со стороны государства. В 
том числе от необоснованных проверок 
и иного давления. Этой сфере нужно и 
впредь уделять повышенное внимание. 
Еще одно крайне важное направление 
вашей деятельности - это противо-
действие коррупции. Рассчитываю на 
самое активное экспертное участие 
Генпрокуратуры в совершенствовании 
антикоррупционного законодатель-
ства", - заявил Владимир Путин.
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Рабочие новости 
и хорошие идеи

В новом году многое предстоит сделать для улучшения экономической, культурной, 
социальной жизни всей республики. Планов много. В их числе меры Карабулакской 
администрации по проверке качества возведенных для вынужденных переселенцев 
многоквартирных домов, намеченные мероприятия Назрановской городской админи-
страции по борьбе с наркоманией. А также решение властей Магаса в текущем году 
вернуть муниципалитету земельные участки, выделенные в прошлые годы без закон-
ных оснований под индивидуальные застройки и др.

Все эти мероприятия намечены и будут осу-
ществляться органами местного самоуправ-
ления. Важно, что, согласно решению Прави-
тельства РФ, в новом 2017 году Ингушетию 
включили в список регионов территориаль-
ного развития, с целью помочь улучшить 
показатели по социально-экономическому 
развитию. Всего в стране 20 регионов. В по-
следние годы в республике введены в строй 
школы, детские сады, больницы и предпри-
ятия различного профиля. Мы побеседовали 
касательно данного решения правительства 
страны с М. Латыровым, предпринимателем, 
жителем Назрани:

– Это решение направлено, как сказано в 
официальном сообщении, на создание усло-
вий для роста экономики. Надо надеяться на 
налоговое послабление для бизнеса, обеспе-
чение получения кредита и другой помощи 
со стороны государства и частных банков, 
– отметил наш собеседник. – Такие условия 
позволят и нам, бизнесменам, помогать ста-
новлению и укреплению всей экономической 
и социально-культурной инфраструктуры На-
зрани и всей республики.

– Какова роль ОМС в этой работе? 
– Думаю – решать вопросы выделения зе-

мель для строительства промышленных и 
культурных объектов для бизнеса, решать 
другие вопросы без проволочек, способство-
вать выделению кредитов банками разных 

форм собственности, делать для бизнеса на-
логовые послабления. Федеральные законы 
и правила деятельности зон территориаль-
ного развития позволяют региональным и 
местным властям решать такие вопросы.

– Какие должны быть условия для инве-
стиции?

– Для этого и создают правила террито-
риального развития. Плюс и федеральный 
центр будет выделять средства. Но в Ингу-
шетии есть собственный инвестор, то есть 
бизнесмены, которые не всегда оперативно 
могут вкладывать свой капитал в экономику 
из-за различных «нестыковок» и бюрократи-
ческих преград разного уровня.

Мы почему-то больше ищем капитал на 
стороне, хотя у наших многих бизнесме-
нов есть свободные деньги и они готовы их 
вкладывать в экономику республики. В от-
ношении собственного бизнеса необходимо 
больше соблюдать законы и правила, тогда и 
результат будет. Республику надо развивать, 
используя в полной мере собственные силы 
и средства, научный и рабочий потенциал, 
деньги состоятельных жителей республики. 
Федеральный центр при достижении опреде-
ленных результатов, безусловно, пойдет нам 
навстречу. Все зависит от нас, потому надо 
всем работать.

Я. ХАДЗИЕВ

Горное хозяйство
Жители высокогорно-

го Джейрахского района в 
основном занимаются жи-
вотноводством. Здесь око-
ло 40 крестьянских (фер-
мерских) хозяйств (КФХ) и 
свыше 50 личных подво-
рий (ЛПХ), в которых в об-
щей сложности три тысячи 
голов КРС, тысяч десять 
овец и коз и сотни лошадей. 
Один из   успешных ферме-
ров этого района Ибрагим 
Матиев, хозяйство которо-
го находится недалеко от 
с.п. Ляжги, лежащего в де-
сяти километрах от район-
ного центра Джейрах.

Всего в КФХ 200 с лишним 
голов КРС, из которых 80 фу-
ражных коров, 300 с лишним 
овец и коз и более 10 голов 
лошадей, живность, которая 
увеличивается год от года, 
несмотря на то, что ежегод-
но в среднем это фермер-
ское хозяйство в живом и 
забитом виде реализовывает 

населению Ингушетии три-
четыре десятка голов КРС, 
по 50-60 овец и коз и сотни 
килограммов мясомолочных 
продуктов.

Поздравив Ибрагима Ма-
тиева с наступившим Новым 
годом, поинтересовался, как 
проходит зимовка скота и что 
о ней он может сказать в на-
стоящее время.

– Во-первых, позвольте 
Вас поблагодарить за до-
брые слова, поднявшие мне 
настроение. Что касается 
настроения, оно, поверьте, 
отличное, под стать велико-
лепным заснеженным горам, 
окружающим мое фермер-
ское хозяйство. Погода сол-
нечная, теплая, несмотря на 
середину зимы, дела, слава 
Аллаху, на ферме и в личной 
жизни складываются нор-
мально. В настоящее время 
идет отел скота. 20 телят, 
родившиеся накануне Ново-
го года и в начале 2017 года, 
здоровые, до мая, думаю, 

отелятся все оставшиеся 
70, дадут 100% приплода. 
Кормов хватает. А ближе к 
марту начнется окот овец и 
коз, к чему уже готовимся. 
Приплод этой живности, по 
всему видно, обещает быть 
неплохим.

В предновогодние дни и с 
начала января нового года 
мы реализовали на назра-
новских и сунженских рын-
ках свыше 300 килограммов 
говядины и баранины по до-
ступным ценам. Ну, а во вре-
мя ГIурба и празднования 
уразы мы намерены реали-
зовать населению Ингушетии 
15 голов КРС, а также 40 го-
лов овец. 

По слова заместителя 
председателя АККОРИ Маго-
мед-Гирея Аушева, во время 
празднования ГIурба и уразы  
фермеры Джейрахского рай-
она намерены реализовать 
населению нашего региона 
сотни три голов КРС и 1300 
овец.

Состоялось первое 
в новом году заседание 
Совета Парламента РИ

Первое в новом году засе-
дание Совета провел Пред-
седатель Народного Собра-
ния Зялимхан Евлоев.

Помимо повестки дня, в ко-
торую были включены 25 во-
просов, депутаты обсудили и 
важные политические меро-
приятия начавшейся весен-
ней сессии.

Согласно Регламенту, в 
первом квартале года Пар-
ламент заслушает отчет 
Правительства Ингушетии о 
результатах деятельности за 
2016 год, также отчет о кри-
миногенной ситуации в реги-
оне представит министр вну-
тренних дел по Ингушетии. 
Главным событием февраля 
станет ежегодное Послание 
Главы Ингушетии к Народно-
му Собранию.

И в новом году в центре 
внимания депутатов оста-
ется ситуация в газовой 
службе. Решению проблем, 
с которыми ежедневно стал-
киваются потребители при-
родного газа, Парламент 
уделяет немало времени. В 
конце прошлого года были 
проведены парламентские 

слушания, на которых выра-
ботаны рекомендации орга-
нам власти и энергоснабжа-
ющей компании. Зялимхан 
Евлоев поручил Комитету по 
экономической политике ор-
ганизовать взаимодействие 
с правительством и респу-
бликанской прокуратурой, 
обратив особое внимание на 
два направления: принятие 
постановления кабинетом 
министров по установлению 
справедливых нормативов 
потребления газа и внесению 
изменений в постановление 
Правительства РФ по срокам 
предоставления сведений 
абонентом. В Парламенте 
считают нормы потребле-
ния завышенными и эконо-
мически необоснованными, 
а сроки подачи показаний 
счетчика необходимо прод-
лить, потому что именно по 
причине нарушения сроков 
потребители переводятся на 
нормативное начисление. «В 
Правительстве республики 
и газовой компании должны 
понимать серьезность наме-
рений депутатского корпуса 
по защите прав законопос-
лушных потребителей газа», 

- подчеркнул Зялимхан Евло-
ев.

Также спикер напомнил 
членам Совета о предстоя-
щем формировании органов 
власти в новом городе – Сун-
же. Зялимхан Евлоев при-
звал коллег в рамках полно-
мочий оказывать содействие 
в организации и проведении 
избирательной кампании. 
Партия «Единая Россия» 
первой из всех политических 
сил республики организо-
вала работу местного отде-
ления. Выборы в городской 
совет, запланированные на 
март, он назвал важным по-
литическим мероприятием 
не только для города, но и 
всей республики. 

В завершение заседания 
Зялимхан Евлоев поздравил 
депутата Жансурат Аушеву 
с Днем рождения, пожелав 
ей крепкого здоровья, сил 
и энергии в реализации на-
меченных планов и высоких 
достижений на государствен-
ном посту.

Пресс-служба 
Народного Собрания РИ

Возвращение 
виноградной лозы

Возрождение виногра-
дарства в Малгобекском 
районе, уничтоженное в се-
редине 80-х годов прошло-
го века так называемым 
сухим законом, инициато-
ром которого был Михаил 
Горбачев, является одним 
из самых приоритетных 
задач, стоящих перед АПК 
Ингушетии. Возродив эту 
важнейшую отрасль в этом 
районе, являющемся зо-
ной рискованного земле-
делия, сельское хозяйство 
нашего региона, без всяко-
го сомнения, сделает шаг 
вперед по пути стабильно-
го развития.

Чтобы не быть голослов-
ными, приведем пример: во 
времена 80-х годов минув-
шего века в виноградных со-
вхозах Малгобекского райо-
на в общей сложности было 
более 450 гектаров вино-
градников, с каждого из кото-
рых получали по 40 и более 
центнеров винограда, кото-
рый реализовывался населе-
нию, а из оставшейся части 
делали великолепные соки, 
пользовавшиеся большим 
спросом у населения, чему 
свидетель автор этих строк, 
работавший в те времена ре-
дактором отдела сельского 
хозяйства Чечено-Ингушско-
го радиовещания.

Для возрождения вино-
градарства в зоне риско-
ванного земледелия руко-
водством АПК республики и 
Минсельхозом была принята 

программа, поддержанная 
Главой Ингушетии, старто-
вавшая в 2014 году. Так, на-
пример, в КФХ Магомеда 
Мурзабекова на площади 30 
гектаров была посажена ви-
ноградная лоза, завезенная 
из Краснодарского края. Она 
была размещена на северо-
восточной части Терского 
хребта.

А в 2015 г. в Малгобекском 
районе не было посажено 
ни одной виноградной лозы, 
что, казалось, работа в этом 
направлении свернулась. 
Однако, по словам начальни-
ка отдела растениеводства 
Минсельхоза Магомеда Цу-
рова, посадка виноградных 
лоз в этом году будет про-
должена, под которые за-
планированы 200 гектаров в 
ГУПах и КФХ этого района, 
а в ближайшие годы под эту 
культуру будут отведены еще 
300 гектаров.

По словам фермера Ма-
гомеда Мурзабекова, дела 
с возрождением виногра-
дарства пойдут нормально, 
имея в Малгобекском районе 
людей старшего поколения, 
работавших в этой отрасли в 
советские времена. Они гото-
вы вернуться к этому делу в 
любое время.

Отметим, что с возрожде-
нием виноградарства в Мал-
гобекском районе будут за-
действованы сотни рабочих, 
что в разы снизит безработи-
цу в сельской местности.

Ш. БАТАРБЕКОВ

В аграрном ведомстве 
новый глава

Как известно, исполня-
ющим обязанности мини-
стра сельского хозяйства 
назначен Мухамед Гагиев, 
работавший главой АККО-
РИ. Несколько лет назад 
возглавив самый отста-
ющий в Ингушетии ГУП 
им. Осканова, через два-
три года работы в нем он 
вывел его в одно из луч-
ших хозяйств республики 
в части растениеводства,  
особенно по линии выра-
щивания озимых зерновых 
на площади до семи тысяч 
гектаров. 

Средняя урожайность гек-
тара достигла 25 и выше 
центнеров, в разы выше по 
сравнению с предыдущи-
ми годами. И это в зоне по-
вышенного рискованного 

земледелия, где в отдельные 
годы получали с гектара в 
среднем не более пяти-шести 
центнеров. В разы повыси-
лась и урожайность второго 
урожая, кукурузы и подсол-
нечника, которая была ниже. 
ГУП им. Осканова стал весь-
ма стабильным сельхозпред-
приятием с достаточно креп-
кой экономической основой.

Другое большое достиже-
ние этого хозяйства, сделан-
ное под началом Мухамеда 
Гагиева, – машинно-трактор-
ный парк хозяйства, который 
в 2012 году был полностью 
обновлен новейшей техни-
кой по линии ОАО «Роса-
гролизинг». Данная техника 
и люди, владеющие ею, под 
началом М. Гагиева и выве-
ли отстающий ГУП им. Оска-
нова в лучшее хозяйство 

Ингушетии. Следует отме-
тить, работники здесь нача-
ли получать ежемесячную 
зарплату от 25 до 30 тысяч и 
более рублей.

Сельхозпредприятие вы-
шло на путь стабильного раз-
вития.

Затем Мухамед Гагиев на 
фермерском съезде, состо-
явшемся весной 2016 года, 
был избран председателем 
АККОРИ, на посту которого 
за короткое время им было 
сделано немало хороших  
дел для КФХ республики.

Мухамед Гагиев закончил 
Махачкалинский институт 
финансов и права, по специ-
альности  экономист.

Хочется от души пожелать 
ему успехов в работе.

Народный фронт запускает 
всероссийский проект 

«Комфортная городская среда»
 
В январе 2017 г. Общероссийский народ-

ный фронт (ОНФ) запустит проект «Ком-
фортная городская среда», направленный 
на создание условий для активного участия 
жителей в обустройстве придомовых терри-
торий и городских зон отдыха.

Как рассказали эксперты Народного 
фронта, идея проекта появилась по итогам 
послания Федеральному собранию, в кото-
ром президент России, лидер Общероссий-
ского народного фронта Владимир Путин 
поручил учесть мнение жителей при бла-
гоустройстве городов и сел и предложил 
активистам ОНФ активно подключиться к 
этой работе, организовав эффективный 
контроль за данным процессом.

В Народный фронт постоянно посту-
пают обращения граждан, которые жа-
луются на плохое освещение, нехватку 
зеленых насаждений, отсутствие детских 
и спортивных площадок, а также подъезд-
ных путей. Жители утверждают, что при 
благоустройстве придомовой и городской 
территории их мнение органами власти 
не учитывается. Однако, по словам экс-
пертов Народного фронта, зачастую сами 
граждане не знают о своих правах.

Проект «Комфортная городская среда» 
будет состоять из двух блоков: первый ка-
сается благоустройства придомовых терри-
торий, второй направлен на создание город-
ских зон отдыха, комфортных для граждан.

Блок благоустройства придомовых тер-
риторий будет направлен на вовлечение 
людей в принятие решений. В его рамках, 
помимо прочего, планируется упрощение 
процедуры оформления придомовой зе-
мельной территории. Также будет создан 
онлайн-каталог лучших практик благоу-
стройства дворов и методические пособия, 
в которых будут представлены механизмы 
решения часто встречаемых проблем в 
сфере благоустройства.

В ходе благоустройства городской сре-
ды планируется усовершенствовать про-
цедуру общественных слушаний, создать 
систему обучения граждан, определить 
наиболее успешные практики взаимодей-
ствия граждан и муниципалитетов, прово-
дить конкурсы на лучшие проекты и в целом 
более активно выявлять запросы людей и 
оперативно получать обратную связь. Сами 
запросы и пожелания граждан будут выяв-
лены через анкетирование и мониторинги.

«Мы уверены, что благоустройство 

придомовых территорий и городской среды 
невозможно без активного участия граждан. 
Например, необходимо рассказать людям 
о возможности оформления придомовых 
территорий в общедолевую собственность, 
что даст им право распоряжаться этими 
земельными участками и, соответственно, 
повысит комфортность проживания. В ре-
зультате у них появится возможность са-
мим формировать придомовую среду. Тогда 

можно будет выбрать, как именно обустра-
ивать свой двор – возвести там детскую 
площадку, разбить клумбу или организовать 
парковку», – пояснила координатор проекта 
ОНФ «Комфортная городская среда», член 
Центрального штаба Народного фронта, 
председатель регионального общественно-
го движения по защите прав собственников 
жилья «Наш дом» Светлана Калинина.

Для упрощения процедуры оформления 
прав собственности планируется в том чис-
ле рассмотреть возможность внесения по-
правок в Градостроительный кодекс РФ. 
Активисты ОНФ рассчитывают, что вокруг 
Народного фронта образуется актив, состо-
ящий из экспертов, а также заинтересован-
ных в наведении порядка жителей.

Как отметила Светлана Калинина, первый 
цикл опросов граждан будет запущен уже в 
январе. На основании сбора и обобщения 
проблемных вопросов при обустройстве 
дворов и городских территорий будут вы-
явлены лучшие практики взаимодействия 
граждан и муниципалитетов.

 
Пресс-служба ОНФ

Люди заботятся 
о своем здоровье

На днях побывал в Ледовом дворце Назрани. 
Скажу сразу и честно: десять минут наблюдения 
за большим количеством моих земляков, с нескры-
ваемым удовольствием и энтузиазмом «рассекав-
ших» по ледовой глади, произвели сильное впе-
чатление.  Понятное дело, я не первый человек, 
сделавший такое открытие. Нам ведь за суетой 
обычных дел, домашними и рабочими заботами, 
просто нет времени  посетить очередной объект в 
Ингушетии и оценить его значимость.

 Люди разных возрастов, от маленьких принцесс 
до солидных глав семейств, образовали здесь 
спортивно-физкультурную «диффузию»,  стара-
тельно изучая навыки фигурного катания. Просто 
занятия для удовольствия и здоровья, развития 
силы и выносливости. Здорово!

 Пару десятилетий назад казалось, что мы слов-
но пропитаны неким клеем консерватизма, вечным 
нежеланием каких-либо перемен в общественном 
бытие. Почти верили, что наш человек особенный, 
его никакими  оригинальными идеями не сдвинуть, 
не втащить из ритуального отношения к миру. 
Естественно, это не так, да и никогда не было та-
ковым. Человеку, в данном случае жителю родной 
Ингушетии, нужны были лишь возможности, а та-
лантов и устремленности нашим людям не зани-
мать. К счастью, это очевидно, ветер времени дует 
в наши паруса – и мы не впервые повторяем эту 
мысль и вывод. Благодаря эффективной полити-
ке Ю. Евкурова и многих замечательных людей, 
умеющих воплотить проекты в реальность,  респу-
блика преображается. Десятки современных школ, 
соревнования всероссийского и мирового масшта-
ба, развитие насыщенной спортивной инфраструк-
туры – об этом, действительно, буквально вчера 

можно было только мечтать.
 Конечно, многие сетуют по поводу нехватки  

больших производств, высокоприбыльных заводов 
и фабрик, испытывают давление безработицей. 
Все это сложные и непростые проблемы, которые 
стоят перед всеми. Однако, если мы возьмем то, 
что реально сегодня имеем – возможность приоб-
щить  большинство жителей Ингушетии к здорово-
му образу жизни, то ее  невозможно переоценить.

 Именно здоровые люди, новые поколения, полу-
чившие возможность учиться в качественной сре-
де, в больших и просторных классах, приобщенные 
с ранних лет к физической культуре, составляют 
значимую часть национального богатства.

 Всегда вызывали интерес в этом плане такие 
страны, как, к примеру, Норвегия или Финляндия, 
Куба или  Бельгия, которые, несмотря на свои от-
носительно небольшие размеры, добились боль-
ших достижений в спорте. А главное, сделали  
силу, ловкость, быстроту, бодрость частью своей 
современной культуры и традиций. Физически  
здоровые люди – это огромная экономия  бюджет-
ных средств,  возможность направлять народные 
ресурсы на  строительство лучших дорог, домов, 
учебных заведений, объектов культуры,  матери-
альное и моральное благополучие граждан.

 А мы ведь сами знаете, как устроены – если кто-
то  занялся конкретным делом, спешим это попро-
бовать. Мы смотрели на людей в Ледовом дворце 
и по-хорошему им завидовали. На выходные, если 
позволит Всевышний, всей семьей становимся на 
коньки.

У. УЛЕМОВ

ЧТО ГРОЗИТ КОММУНАЛЬНЫМ ДОЛЖНИКАМ?
Правила применения штрафных санкций к коммунальным должникам за 

прошедший год менялись дважды. Первые изменения, вступившие в силу 
1 января 2016 года, касались платы за жилое помещение и услуги ЖКХ, 
вторые (от 3 июля 2016 года) – взносов на капитальный ремонт. Кроме того, 
была упрощена процедура взыскания коммунальных долгов. Изменения 
законодатель объяснил, с одной стороны, заботой о стариках, иногда ба-
нально забывающих вовремя оплатить услуги ЖКХ, с другой – желанием 
ужесточить санкции для хронических должников, которых действовавшие 
до этого правила недостаточно мотивировали вовремя оплачивать жилое 
помещение, услуги ЖКХ и взносы на капремонт. 

Как начисляются пени должникам за услуги ЖКХ? Правила начисления 
пеней перечислены в статье 155 ЖК РФ, которая с 1 января 2016 года была 
изложена в новой редакции в соответствии с Федеральным законом «О вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты РФ в связи с укрепле-
нием платежной дисциплины потребителей энергетических ресурсов». С 
2016 года пеня за неуплату услуг ЖКХ, включая плату за жилое помещение, 
начисляется не со дня, следующего за днем наступления установленного 
срока оплаты, как это было раньше, а спустя 31 день после наступления 
этого срока в размере 1/300 ставки рефинансирования ЦБ РФ от невыпла-
ченной суммы за каждый день просрочки. Ставка рефинансирования равна 
ключевой ставке ЦБ РФ – 10% на 20 сентября 2016 года. Начиная с 91 дня, 
следующего за днем наступления установленного срока оплаты, по день 
фактической оплаты пеня начисляется в размере 1/130 ставки рефинанси-
рования ЦБ РФ. 

Таким образом, законодатель дал должникам льготный период в 31 день 
для оплаты долгов без штрафов, после чего пеня начисляется по «льготной 
ставке», которая, начиная с 91 дня просрочки, увеличивается более чем в 
два раза. Как уже было сказано выше, данные изменения призваны увели-
чить платежную дисциплину россиян, которым будут прощаться небольшие 

просрочки, а многомесячные задолженности караться в двойном размере. 
Как начисляются пени должникам за капремонт? Правила, по которым на-
числяются пени должникам по взносам на капитальный ремонт, также пере-
числены в ст. 155 ЖК РФ (п. 14.1), однако они немного отличаются от пере-
численной выше схемы. 

Должникам за капремонт Федеральным законом от 03.07.2016 N 355-ФЗ 
«О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации и ...» 
также предоставлен льготный период. Пеня в размере 1/300 ставки рефи-
нансирования ЦБ РФ за каждый день просрочки начисляется начиная с 31-
го дня, следующего за днем наступления установленного срока оплаты, по 
день фактической оплаты. При этом с увеличением долга размер пени не 
меняется, как в случае с долгами за жилое помещение и услуги ЖКХ.  Взы-
скание долгов по ЖКХ – что изменилось? Процедура взыскания долгов по 
ЖКХ также изменилась, стала проще. С 1 июня 2016 года вступили в силу 
поправки в ст. 122 ГПК РФ, внесенные ФЗ от 02.03.2016 N 45-ФЗ, в соот-
ветствии с которыми был дополнен перечень оснований для выдачи судеб-
ного приказа. Одним из таких оснований теперь является задолженность по 
оплате жилого помещения и коммунальных услуг. Мировые судьи и раньше 
выдавали судебные приказы по взысканию коммунальных долгов, однако 
такая практика долгое время считалась спорной. В июне 2015 года на сто-
рону взыскателей коммунальных долгов встал Верховный суд РФ (см. Об-
зор судебной практики ВС РФ за 2 кв. 2015 г., утв. Президиумом Верховного 
Суда Российской Федерации 26 июня 2015 года), а теперь соответствующие 
поправки внесены и в закон. Впрочем, судебные приказы, как показывает 
практика, не являются эффективным способом взыскания, поскольку их не-
сложно отменить. Стоит добавить, что кроме вышеперечисленных санкций 
в виде пеней на сумму задолженности, неплательщикам грозит полное или 
частичное отключение коммунальных услуг. 
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Нахаца кIаьда, Iимерза 
хилар лакха мах беш хин-
над массаза а, хIана аьлча 
шийна даьча гIулакха духьал 
баркал оалаш саг хилар наха 
юкъе машар оттабеш гIулакх 
да. Цу хIаманца шоайла 
ираз, аьттув, диканга догдоа-
халга, гIадвахар декъа наха. 
Шийна даьча диканна духьал 
дега чура баркал кхайкадеш, 
сагIа хилда оалаш е, вIалла 
шийна дика даьдеце а, наха-
ца юхьъелаенна саг хиларо 
нах вIашкаоз. 

Цхьавола саг хул, ше даьча 
диканна духьал наха шийна 
дукха баркал яхаш хилча, эхь 
хеташ е из вIалла цадезаш. 
Бакъда, дукхагIбола нах, 
шоаша даьча дика духьал 
баркал аьлча, дика хеташ, 
дега товр хулаш, из дезаш 
ба. Цудухьа ше-ший метте 

хIара сага доагIача тайпара 
ала дезаш да уж дешаш. Цул 
совгIа саг гIадвугаш хIама а 
да из. Из доацаш, кхы а дук-
ха дешаш да нах гIадбугаш, 
царна юкъе машар лоатта-
беш. 

ТIехьарча хана, вай зийча, 
кIезига хул цу тайпара де-
шаш оалаш нах. Ше цатовр 
дича, сага тIа а ваха, цунгара 
шийна гештдар, ший эгIазал 
цо дIаяккхар деха доастам 
хеташ хул дукхабараш. Цу-
духьа теIа, хала, вас йолаш 
хул наха юкъера гIулакх. Ма 
дарра аьлча, ше наха цато-
ам баь бале, чехка из хозача 
оагIорахьа дIадерзаде хьажа 
везар саг, из гаьна даргдоа-
цаш. 

Вайна дагадоацаш е вай 
теркал ца деш, дуккха а ди-
каш хул наха вайна деш. 

Бакъда, из теркал а даь, цун 
духьал доагIа дош аьлча е из 
хьаьстача, кхы дIахо йодача 
хана а наха накъавоалаш, 
наьха дог деладеш дIаваха 
чам хул сага. Ха дIа а ца йо-
хийташ, уйла е еза сага, ший 
вахаре шийна наха даьча 
гIулакхашта духьал ше фу 
даьд, малагIча гIулакхашца е 
дешашца баркал аьннад цо. 

Цу баркал алара хетадаь, 
лаьрххIа белгалдаь ди да. 
Из дезду январь бетта 11-ча 
дийнахьа. Из ди хIара шера 
эггара кIаьдагIа, IимерзагIа 

долча деношха лоархIаш да, 
хIана аьлча, наха шоайла 
баркал оалаш, дикаш деш, 
дерригача дунено из дездеш 
доландаь. 

Дукхача шахьараш-
ка из ха езъеш я, доккха 
цIай а дай. Дукха тайпара 
салоIама, сакъердама, наь-
ха дог гIоздоаккхаш дола 
вIашагIкхетараш дIакхухь. 
Цхьаболчар, лаьрххIе ара а 
байле, наха шоашта даь дика 
деце а, царна баркал оалаш, 
шийгахьа машар кхайкабеш 
дола дешаш дувц. 

ЗIамига бераш долча хана 
денз хов вайна, воашта даь-
ча диканна духьал е вIалла 
дика даь деце а, воашта 
дукха везаш саг вале, бар-
кал ала, цунна товр хургдола 
дешаш дIаала. Вайна иштта 
хьахьех из вай хьехархоша 
– даьша, ноаноша. Нага-
хьа санна цу деша ма1анга 
саг кхувш веце, цох дукхача 
хьаькъала да воаца, Iовдало 
саг лоархI наха. 

Наха товр деш хиларал 
совгIа, шийна нахагара дарг-
долча зенах воал наха бар-
кал оалаш, дика деш вола 
саг. Адамашта дукха веза 
шийгара пайда хьабоалаш 
вола саг, моллагIча боарам-
ца из дале а. Х1аьта вай Пай-
хамара (Даьла салам хилда 
цунна) аьннад: «Нахах ди-
каг1вар шийгара наха пайда 

боалар ва». 
Вайх хIаране уйла йича, 

вайна ховргда, дийнахьа мас-
са сагага е малагIча боарама 
баркал оал вай, малагIча 
маIанца а оал вай из дIа. Оа-
лаш да, «Iа наха даь дика эг-
гара хьалха хьайна ду Iа». Из 
фу яхилга да, гайна е ганза 
хьога юхакхоачаргда 1а даь 
дика, яха, маIан да цун. 

Сай йоазув чакхдоалаш 
«Сердало» дешархошта бар-
кал оал аз, уж тхоашца хилар 
бахьан долаш. Цул совгIа 
дIахо болча мехка бахархош-
та а баркал кхайкаду дешаш 
оал аз. 

Ираз хилда шун, цIаккха а 
машар ма эшалба вайна. 

МАТЕНАьКъАН Илез

Воашка моллагIа цхьа хоам 
кхаьчача, из шийгахьа бакъдар 
дувцаш ба е харцо кхайкаеш ба 
ца а хьожаш, кхычарца бекъаш 
оамал я вай. Нагахьа санна из, 
бакъдар а доацаш, харц хабар 
дале, цох тIехьагIа дехкевоал 
саг, цул совгIа зе а доал цох. 
Адам Iемад, шийна хьахезача 
хIаманна боагIа теркам ца а беш 
из д1ахо доаржаде. 

Укх деношка «Facebook» оагIошка гIолла 
даьржа йоазо дар, шоайцига даа хIама до-
ацандаь, болх лохаш, Назране гIолла дIа-
юха ухаш го боахаш МагIалбикера 12 шу даь-
нна цхьа кIаьнк ва, аьнна. Из йоазо шоашта 
бIарга ма дайнге а, дукхачар шоай интернет 
оагIошка гIолла дIа-хьа доаржадир из гIулакх. 
«Facebook», «ВКонтакте», «WhatsApp», 
«Telegram» яхача интернет оагIошка гIолла 
чIоаг1а дIа-хьа даьржадар из хабар. 

Эггара хьалха цох ший «Facebook» оагIон 
тIа яздаьр вар ХIирийчен вахархо Алан Тата-
ров. Цо яздаьдадар ГIалгIайче балха а хин-
на ше цIаводаш наькъа тIа кулг а лестадеш 
латташ б1аргавайна кIаьнк ше машена чу ма 
хоавенге а, шоай дIа-хьа довзар хинначул 
тIехьагIа кIаьнко шийгара ше балха оттавар 
дийхадар, аьнна. ДIахо къамаьла юкъе до-
аг1а да могаш а воацаш къел юаш ба дезал 

аьнна. Из хабар массанахьа а 
дIа-хьа даьржар. Цу кIаьнкаца 
даьккха сурт а дар цун, ший 
оагIон тIа укх дешашца оттадаь: 
«С маленьким Магомедом, да-
рящим в 12 лет взрослым му-
жикам в 37 лет мозги и веру в 
людей! Человеком года!» 

КIаьнк ше Маг1албикера Бу-
зартанаькъан Мухьмад яхаш ва. 

Из къамаьл даьржачул 
тIехьагIа, из шийна ма хеззан-
ге а, цу тIехьа лаьрххIа тохкам 
беш, теркал а даь, из кIаьнк 
ше волча дIа а вийха, цун хьал 
теркалдир ГIалгIайчен Прави-
тельства Тхьамадас Гаьгенаь-
къан Мухьмада Руслана. Цох 
лаьца правительства Тхьмадас 
ший «Facebook» оагIон тIа яз-
даьдар: «Аз айса теркал а даь, 
цу кIаьнках болча хоамах дар 
тахке ха, аьнна, тIадилладар. 
Юххера хьагучадаьннар да 
МагIалбикера Бузартанаькъан 
Мухьмад кхоачам болаш вахаш 
хилари, ха юкъе ца юташ ишколе дIаухаш хи-
лари. Амма даьи наьнеи оагIорахьара гIалат 
да кIаьнка боагIача боарамах тIахьожам ца 
бар. Из хьалхара моттиг а яц вай мехка, даьх 
наьнах цаI могаш воацаш хилча, шоай дезал 
кхабар духьа шоллагIчо денна болх беш къа-
хьегаш хилар». 

Цу тайпара дезалаш кхы а болаш ба вай 

мехка, даьх, наьнах цаI цамогаш хилар ба-
хьан долаш, е да е нана – царех цаI доацаш, 
доаггIача боараме дезала Iунал де, боагIача 
теркама тIехьа хьехам бала, кхебе аьттув бо-
ацаш. Укхаза а иштта моттиг я. 

«Амма тахан кIаьнка наьнаца Бузартанаь-
къан Маринайца къамаьл даьчул тIехьагIа, 
гучадаьлар дезала халонаш къелаца ювза-
еннайоацалга, хIаьта эша да бера доаг1аш 

дола доал дIацакхар. Мухь-
мадаца шийца къамаьл дича, 
гучадаьлар из низъоамалцеи 
матиматикацеи чам болаш 
волга. Са зIамигача хьаьша 

дехар дар, шийна дукха веза тренер Татинаь-
къан Iалихан волча кIалтохаргах дола латар 
Iомадеча дIаоттавар» - яьзду дIахо Гаьгенаь-
къан Руслана. 

МагIалбикен шахьара даьна Мамиланаь-
къан Шарапудинаи берий бокъо лораерах 
йолча викала Чахкенаькъан Заремайнеи 
хьалхадаьккхар правительства тхьамадас цу 
дезалга бIаргкхоабаш хилари, хIаьта кIаьнк 
шахьар МагIалбикен ФОКе дIаоттавари. 

«Дехар да са, даьшка, ноаношка лерттIа 
теркам а бе, дукхагIа ха а йоае шоай дезала, 
аьнна. Бераш вай кхоане хилар дагадоагIаш 
хила деза вай», - аьнна, язду д1ахо 
ГIалгIайчен Правительства Тхьамадас Гаьге-
наькъан Мухьмада Руслана ший «Facebook» 
оаг1он т1а. 

Дас, нанас дIабеннача хьехамга, хьалха 
даьхача гIулакхашка хьежжа хул дезалхочун 
хьалкхер. Цар из лерттIа кхевой, шийгахьа 
беркат долаш, наха пайдане волаш вахарг-
ва из, хIаьта во кхевой, шийна а наха а зене 
хургва. 

Сона тамашийна сакъердам луш дар да, 
интернета оагIошка гIолла наха яздеча тай-
пара 6 бер а доацаш 3 бер мара цу дезале 
доацаш хилар. Из санна кхы а да цу къамаь-
лашкахьа нийса доацаш хIамаш. 

Са дехар да интернете багIача нахага, бок-
къала а шоашта моллагIа цхьа хIама хезача, 
бакъдий дац халца доажа ма де из. Из доар-
жадечул пайда болашагIа да цу тIехьа къа а 
хьийга из цIена дича. тIаккха дуккха а аттагIа 
хургда гIулакх мел хала хиларах д1адерзаде. 
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Первые слова о продо-
вольственной безопас-
ности сегодня сразу вы-
двигают на передний план  
наличие продуктов, воды 
и пищи.  Мы привыкли свя-
зывать успешное решение 
этой проблемы  с наличи-
ем большого урожая, раз-
витием местной сельской 
отрасли, созданием  про-
изводств,  специализиру-
ющихся на производстве 
мясных, молочных, хле-
бобулочных продуктов, 
консервов и круп. Одним 
словом, всего того, что 
содержит жизненно необ-
ходимые человеку белки, 
жиры, углеводы,  ами-
нокислоты и витамины. 
Огромное количество при-
меров из истории чело-
вечества убеждают нас, 
что жизнь хомо сапиенса 
в Ингушетии, на Чукотке 
или в Норильске напря-
мую связана с наличием у 
него определенной  еды. 
А ситуация с земледелием 
сегодня имеет  ясную тен-
денцию: все больше лю-
дей   живут городской жиз-
нью, на земле не работают, 
свою долю калорий при-
обретают в ближайшем су-
пермаркете или на рынке. 

 
Задачу по обеспечению 

народа пищей ныне решают 
крупные агрохолдинги, сель-
хозпредприятия, фермеры и 
индивидуальные предприни-
матели.

Короче говоря, огурцы и 
помидоры на вашем столе, 
равно как и все остальное, 
преимущественно произ-
ведено  вне нашего поля 
зрения. Здесь другое поле – 
поле жесткой конкуренции. 
Соответственно, потреб-
ность родила предложение  
выведения новых сортов 
путем скрещивания старых. 
Ученые совершили «боль-
шой прыжок» к ГМО. Ген-
но-модифицированная про-
дукция вызывает искушение 
использовать ее у сельхоз-
производителей всего мира.   
Посадил себе картофель на  
ста гектарах где-нибудь  у 
Сунженского хребта и ника-
кой колорадский жук тебе не 
страшен.  Была бы вода и 
немного «химии» – получишь  
богатый урожай устойчивого 
к катаклизмам съедобного 
клубня…

К счастью, у нас в России, 
а значит и в Ингушетии, ГМО 
ставят заслон, обещают во-
обще искоренить такое явле-
ния  на наших почвах. 

Так вот, достаточно ли 
знать для ощущения продо-
вольственного достатка, что 
будет у нас большой урожай 
зерна, высокие привесы в 
мясной отрасли и на каждый  
гектар мы получим  рекорд-
ный центнер посаженной 
культуры? В целом – да, на 
первый взгляд – бесспорно. 
А вот если поразмыслить, по 
сторонам посмотреть, через 
призму экологическую гля-
нуть на  окружающую среду, 
есть чем озаботиться.

А все потому, что 

экологическая безграмот-
ность и известный «по-
фигизм», которым мы все 
страдаем, заставляют нас 
всех плевать в колодец, из 
которого неизбежно придет-
ся напиться всем и каждому. 
Почему? Так давайте кое-что 
вспомним и поразмыслим.

Для полива огорода, сада 
или обширных посевных 
площадей нужна вода. Берут 
ее из реки, озера или пруда. 

Значительная часть полива 
– дожди. На этой водной ос-
нове произрастает трава, на 
ней пасется скот и т.д. Рыбу 
ловят в реке или море, в 
разных  водоемах. Фрукты и 
овощи набирают рост на от-

крытом воздухе, впитывают 
в себя различные вещества 
из почвы. Одна среда пере-
ходит, сливается с другой, и 
так бесконечно, постоянно 
идет обмен веществ. Яд, по-
павший в эту среду, пусть  и 
небольшими дозами, рас-
пространяется,  оседая, 
закрепляясь в продуктах. 
Миллионы тонн пластика,  
горюче-смазочных материа-
лов, канализационных сто-
ков, отходов промышлен-
ного производства попадая 
в море, проходят процесс 
разложения. Весь этот ужас 
попадает в пищевую цепоч-
ку, одним из звеньев которой 
являемся мы с  вами, доро-
гой читатель. Конечно, наша 
роль в этой цепочке отлича-
ется от роли мыши, которую 
съела цапля. Цапли, которую 
съела лиса, лисы, которую 

съел медведь и т. д. Но как 
звено люди многое погло-
щают, они не могут обойтись 
без еды.

В самой Ингушетии, как и 
в других регионах страны, 
экологическая беда в при-
митивной «утилизации» му-
сора. Мы закапываем сотни 
тонн бытовых и промышлен-
ных отходов в  землю. Но эта 
земля не может играть роль 
саркофага, некой непрони-

цаемой капсулы. Вредные 
вещества попадают в под-
земные воды, испаряются, 
оседают в растениях. Кто 
сегодня даст четкий ответ, 
вызывающий доверие, по по-
воду  того, что всё это не по-

падает в организм человека 
через Н2О, мясо, молоко и 
другую еду? 

У нас нет практически 
крупных, очевидно опасных 
промышленных производств, 
однако же онкология дает 
о себе знать  чрезвычайно 
часто. Есть все причины  ду-
мать о том,  что загрязнение  
природы вносит свою черную 
лепту в эту тревожную це-
почку заболеваний… 

 Кстати, информация к раз-
мышлению:  фильтр сигареты 
сегодня  делают из ацетатной 
целлюлозы – он устойчив к 
испытанию холодом и жарой. 
Сохраняя в себе вредные ве-
щества, оставшиеся после  
того, как курильщик бросил 
свой «бычок» на землю, он 
щедро «делится» своим па-
губным содержимым с при-
родной средой.  Погибают 

многие микроорганизмы и 
насекомые, оказавшиеся в 
зоне влияния этого, казалось 
бы, ничтожного окурка. Мой 
знакомый рыбак в Назрани 
каждое воскресенье отправ-
ляется на городской  пруд, 
рыбу ловить. Он курит давно, 
одна-две пачки в день. Даже 
если он бросает только каж-
дый второй окурок в воду или 
на берег, то за месяц это око-
ло 40-50 «бычков», за полго-

да – более 250 штук. Один 
лишь рыбак, чрезмерный лю-
битель природы…

 К чему этот пример? К  
концентрации нашего внима-
ния на одном серьезном фак-
те: заражение  среды нашего 

обитания, нашей семьи, род-
ных и близких людей проис-
ходит постепенно, масштаб-
но и постоянно. Осознание 
этой угрозы должно выйти 
на первый план в  мировоз-
зрении старших и младших 
поколений.

 Мы заходим в магазин в 
Магасе, ищем необходимый 
продукт и первым делом об-
ращаем внимание на цену, 
цвет и запах. Это привычно, 
но кто из нас  изучает упаков-
ку продукта с целью узнать, 
насколько безопасно она 
утилизируется? У нас прак-
тически нет подобных пред-
ставлений, большинство 
лишь   делает первые шаги 
к ликвидации  экологической 
безграмотности. 

 Таким образом, продо-
вольственная безопасность 

сегодня – это наличие у лю-
дей экологически чистой,  
здоровой еды. Решение этой 
задачи требует от общества 
и властей всех уровней при-
нятия таких правил игры в 
данной ситуации, когда  по-
литические, экономические, 
социальные резервы госу-
дарства гарантируют не-
уклонное сохранение чистой 
воды, воздуха, почвы, флоры 
и фауны региона.

Вся эта большая рабо-
та начинается с небольших 
условий. Подумаем, куда в 
родной Ингушетии сдать ба-
тарейки и аккумуляторы, от-
служившие свой срок? Наш 
блиц-опрос 100 прохожих на 
улицах Назрани показал ну-
левой результат. Да и сами 
мы, дорогой читатель, хитро 
отрешаемся от решения му-
сорной проблемы – главное, 
его со двора или квартиры 
удалить, а там хоть трава не 
расти… Она во многих ме-
стах и перестала расти.

Человек разумный должен 
воспитывать себя каждый 
день, брать все хорошее у 
других людей. 

 В родном доме, в семье 
ребенку надо прививать 
любовь, уважение к чудес-
ному миру природы. Про-

свещать,  показать красоту 
и уязвимость живого мира, 
огромные возможности и ве-
личайшую ответственность 
человека за сбережение при-
родных ресурсов.  Человек 
приходит в эту реальность  
для добрых дел, чтобы оста-
вить достойный след на 
фоне плодородной  земли, 
изумрудной травы, роднико-
вой воды и   свежего воздуха. 
Вы и я  не должены уподо-
бляться с юных лет до глубо-
кой старости «биологической 
машине», оставляющей по-
сле себя целлофановые па-
кеты, битое стекло, окурки и 
пятна мазута. Иначе это уже 
не человек, а некто «чужой» 
из космоса,  которому напле-
вать на эту планету Земля.

 Якуб СУЛТЫГОВ

По большому счету, в чем смысл  карьерного роста, обретения бо-
гатства, определения детей в лучшие вузы, «добычи» высокой долж-
ности, обретения славы и популярности, если завтра нечем дышать, 
нечем жажду утолить будет  твоим внукам и правнукам? 

Вот уже месяц длится 
самая скучная для россий-
ских поклонников футбола 
пора – перерыв в чемпио-
нате страны, вызванный 
нашей суровой зимой. 
Если бы не так называе-
мое трансфертное окно и 
связанная с ним миграция 
игроков из команды в ко-
манду, то наши болель-
щики могли бы впадать в 
зимнюю  «спячку» и «про-
сыпаться» только в пер-
вых числах марта, когда 
чемпионат России возоб-
новляется после трехме-
сячного перерыва. Нынеш-
нее трансфертное окно 
являет нам много неожи-
данного и любопытного.

Наш футбол, как известно, 
содержится на бюджетные 
деньги субъектов Федерации 
и деньги госкорпораций. И 
только «Спартак» (Москва), 
«Краснодар» (Краснодар)  и 
«Анжи» (Махачкала) явля-
ются частными клубами. В 
стране вот уже несколько 
лет свирепствует финансо-
во-экономический кризис, но 
региональные администра-
ции и менеджмент госкорпо-
раций азартно продолжали 
вкачивать в свои команды 
непомерные деньги. Неко-
торые  эксперты полагали, 
что делается это неспроста, 
намекая на личную заинте-
ресованность  распорядите-
лей  финансовых потоков. 
Впрочем, все это было без-
доказательно и безобразие 
с тратами бюджетных денег 
продолжалось, пока… Пока 
в дело не вмешался В. Пу-
тин. Глава государства при-
звал до минимума сократить 
финансирование футболь-
ных клубов из бюджетов 
регионов и средств госкор-
пораций. И тут у некоторых 
региональных руководите-
лей проснулась до толе дре-
мавшая совесть. Так, губер-
натор Тюменской области 
А. Жвачкин заявил, что если 
продолжать финансировать 
местную «Томь», то он про-
сто не знает как смотреть в 
глаза работникам бюджетной 
сферы и пенсионерам.

Вся беда в том, что у фут-
болистов всех лиг нашей 
страны неадекватно высокие 
зарплаты, к тому же менед-
жмент многих команд нечист 
на руку. Вот что говорит о 
проблемах российского фут-
бола президент футбольно-
го клуба «Урал» Г. Иванов: 
«Клубы, которые живут на 
бюджетные деньги, должны 
платить игрокам не больше 
миллиона рублей в месяц… 
Другой вопрос, что клубы по-
рой начинают переманивать 

игрока, предлагают в два 
раза большую зарплату, чем 
в других командах,  а потом 
у них не хватает средств на 
зарплаты игрокам. Вы изна-
чально рассчитывайте свой 
бюджет, живите по сред-
ствам. Посмотрите на «Ам-
кар», это хороший пример 
для подражания…»

«Амкар» Г. Ивановым не 
случайно назван в качестве 
примера для подражания. 
Пермяки - неизменные участ-
ники чемпионата России сре-
ди команд премьер-лиги, при 
этом бюджет «Амкара» всег-
да один из самых маленьких 
среди всех 16 команд лиги. 
Но из стана этой команды 
никогда не раздаются крики 
о финансовом банкротстве, 
обращения в адрес  В. Пу-
тина помочь деньгами, что 
мы из года в год слышим от 
руководителей «Томи». В по-
следние годы, с приходом 
в команду квалифициро-
ванного и мудрого главного 
тренера  Г. Гаджиева, «Ам-
кар»  выработал для себя 
новую модель существова-
ния: брать дешево молодых 
игроков, учить и обкатывать 
их в играх, а потом дорого 
продавать. И это приносит в 
кассу клуба хорошие день-
ги, что видно на последнем 
примере. В «Амкаре» дове-
ли до уровня кандидатов в 
сборную  команду РФ ранее 
мало кому известных 22-лет-
него вратаря А. Селихова 
и 23-летнего  защитника  Г. 
Джикия, а в минувшем дека-
бре продали их в московский 
«Спартак» за шесть миллио-
нов долларов. Это примерно  
половина годового бюджета 
«Амкара». Такой же путь из-
брала для себя «Уфа», ко-
торая продала за несколько 
миллионов долларов моло-
дого и перспективного вра-
таря А. Лунева в питерский 
«Зенит». Паразитирующая 
же  долгие годы на областном 
бюджете «Томь» объявила о 
своей финансовой несостоя-
тельности, отпустила на все 
четыре стороны своих нико-
му не нужных футболистов 
и будет доигрывать чемпио-
нат молодежным составом. 
Уже сегодня, за 13 туров до 
окончания турнира, можно 
сказать, что эта команда об-
речена на вылет в ФНЛ. Что 
вполне справедливо!

Кризис заставил пере-
смотреть трансфертную по-
литику почти все команды 
премьер-лиги и Футбольной  
национальной лиги. Пода-
вляющее большинство клу-
бов умерили свои аппетиты 
и обратили взор на  отече-
ственных игроков. Как по ко-
манде прекратились разго-
воры о том, что в стране нет 
хороших футболистов, что-
бы оправдать непомерные 

расходы на приобретение  
второсортных зарубежных 
футболистов.

В этом контексте любо-
пытная метаморфоза в оче-
редной раз произошла с 
махачкалинским «Анжи». В 
который уже раз за послед-
ние годы дагестанский клуб 
объявил о смене вектора 
развития. И связано это со 
сменой владельца – С. Ке-
римова заменил О. Кадиев. 
О деталях сделки ничего не 
сообщается, но новый хо-
зяин «Анжи» сообщил, что  
С. Керимов, вложивший в ко-
манду за последние  шесть 
лет один миллиард 400 мил-
лионов  долларов, разочаро-
ван отсутствием адекватных 
вложенным средствам спор-
тивных результатов и ушел. 
О. Кадиев добавил, что 
С. Керимова бессовестно об-
манывали стоявшие у руля 
«Анжи» управленцы. Сам же 
он намерен делать ставку на 
российских футболистов.

Что касается нашего «Ан-
гушта», у которого нет задачи 
выхода из Профессиональ-
ной футбольной лиги в ФНЛ 
и, тем более, в премьер-лигу, 
то представляется, что ему 
надо делать ставку на мест-
ных футболистов, приглашая 
со стороны не более  2-3 
игроков хорошего уровня, ря-
дом с которыми могли бы  ра-
сти доморощенные ребята.

Отсутствие былых шаль-
ных денег в российском фут-
боле сказывается даже на 
таком богатом футбольном 
клубе, как питерский «Зе-
нит». «Газпром, которому 
принадлежит команда, не 
просто прекратил покупку 
дорогостоящих зарубежных 
звезд, но и продал выгодно 
китайским клубам двух сво-
их лучших игроков – Халка 
и Витселя, купленных не-
сколько лет назад за 60 и 40 
миллионов соответственно. 
Вместо них покупаются игро-
ки не дороже 10 миллионов 
долларов. Это пока, посмо-
трим, что будет дальше.

Некоторые эксперты пола-
гают, что отсутствие  в наших 
командах ярких и дорогосто-
ящих иностранных футболи-
стов снизит интерес болель-
щиков к чемпионату России, 
снизит количество зрителей 
на играх. В этом есть резон. 
Но для российского футбо-
ла гораздо более важно, что 
теперь  боссы футбольных 
клубов вынуждены будут 
заботиться о воспитании 
собственных кадров, своих 
звезд футбола. И на таких 
игроков зрители будут ходить 
гораздо более охотно, чем на 
заезжих гастролеров и ша-
башников.

Абу ГАДАБОРШЕВ

ГОД ЭКОЛОГИИ

СЪЕДОБНОЕ БОГАТСТВО
Большой спорт

Свои лучше, 
чем шабашники

Мишта 
хувцалу саг

Ха мел йода, цхьац-
ца керда хIама довзаш, 
ма могга уйла тIаяхийта 
езаш дола хIама гучадо-
алаш, кхетам а хьаькъал 
а шерлу сага. ЗIамига 
волча хана тамаший-
на хеташ е уйла лерттIа 
дIа ца кхоачаш хинна 
хIама, воккха мел хул, 
ма дарра довз. Дагахьа 
хургдолча вахара сурт 
оттадеш, шийна сийр-
да, иразе, беркате вахар 
лерхI саго. 

ХIаранена ше-ший тайпа-
ра гу ираз: рузкъа, доккха 
цIенош, дикагIа йола машен 
и. кх.д.; цхьа бахьан чуIе 
моттиг, даар, дувхар; дезала 
аьттув, магар - кхы а дуккха 
да белгалдаха хIамаш, ший 
вахара хьалга хьежжа, хув-
цамаш дезаш хул сага. Ший-
га долчох хамбеш, кхоачам 
болаш, дар а Далла къахе-
тамца лоаттаде далар яха-
ча уйланца бахараш кIезига 
ба. Мел дукха дале а, кхы 
дукхагIа дезаш хул. Таханар-
ча замах эш таро, хIана аьл-
ча дукха гIулакхаш хул чак-
хдаха, бакъда из таро яцар 
аьнна воха мегаргвац, йоккха 
яр аьнна сонтвала мегарг-
вац. 

Мичча тайпара аьттув баь-
нна, ахча каракачаро чIоагIа 
хувцаволийт саг. Цхьавол-
чо, ше мишта ваьхав а хало 
мишта лайнай а ховш, наха 
гIо ду, ший хьал тоадаь ца 
Iеш. ХIаьта цхьаволчо, гIо 
даьд аьнна, ше из доацаш 
виссар кхераш, сонтали 
цIаьрматали кот а ялийте, 
юхь урагIйохийт. Фу де деза 
из рузкъа, нахаца дика хьо 

хургвеце, наьха дегаш Iа де-
ладергдеце? Дала цIаьрмата 
волча сага рузкъа кIезигду, 
камаьрша волча сага рузкъа 
совдоаккх. Мел шийга кIезига 
дале а, кхычоа дала гIерташ, 
шийна могачох гIо де хьожаш 
хул нах. Царгара масал эца 
дезар бIаьхийчар а. 

Шийга доккха рузкъа кхаь-
чача, из даим хургдолаш 
санна хеташ хул хийла саг. 
Амма, хьо зе а Iа из малагIча 
балха дIатIаухийт хьажа а 
хьона из деннача Дала, мич-
ча хана хьо цу рузкъах ваккха 
мегаш ва. Тахан да - кхоана 
дац е вешта. Вай даьша а 
яхад: "Биза кад кIалта ца 
кхоссаш Iийнабац". Рузкъа-
на тIехьаваьнна, нахацара 
гаргало, эр-безам кIалбита 
йиш яц. Шийна Дала денна-
чоа хамбеш, дика мел дар де 
хьожаш, наха ше везаргволча 
тайпара хила веза саг. Наха 
везар Далла а веза. Доккхий 
рузкъаш дале а деце а, саг 
ше вола саг хила веза. Ах-
чаца е хьаькъал эцалургдац, 
е эздел эцалургдац, е денал 
эцалургдац. ХIаьта уж хоза 
гIулакхаш сагах доахкаш ца 
хуле, ахча хиннадар аьнна, 
пайда бац. Эздий, дикача 
саго, дар аьнна е дацар аь-
нна, хоза гIулакх доадергдац. 

ХIаране ше кхыволча сага 
метте оттаве веза, уйла е еза. 
Ваьхийвар а воацар а Далла 
гарга башхIало йолаш вац, 
керттерадар да цар ийман, 
дика Iамалаш, цар тIехье. 
Укх метте доагIа тIехье яха-
ча деша маIан цар шоашта 
тIехьа дутаргдола моллагIа 
дика да. Дика тIехье хийла 
вай! 

ВЕШКАРНАьКъАН 
Фатима

ХАБАР ХЬА МА КХИЙТТАНГЕ А ИЗ ТАХКАР 

БАРКАЛ ОАЛАШ 
ХИЛАР 
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СВЕТСВЕТ

О Б Ъ я В Л Е Н И Е

ШАХМАТЫ

Мне вспоминаются обыч-
ные уроки на семинаре по 
психологии. Темы быва-
ют там разные, но одна из 
них – известный «мозговой 
штурм». Мы не решали в 
данном случае сверхслож-
ных задач, но получали 
очень важные навыки. На-
ставник ставит задачу, на-
пример, представить вариан-
ты как можно использовать 
обычный кирпич. Живи вы 
в  Антарктиде, на Северном 
Кавказе или на Урале, мно-
гие ответы будут схожи. И 
они очень интересны. Кир-
пич можно использовать 
как инструмент, подставку, 
сигнал (кирпич на подокон-
нике – явка провалилась…), 
в качестве материала для 
рисования или письма, как 
крышку для емкости, спор-
тивный снаряд для упражне-
ний и т.д. Другими словами, 
привычные нам вещи  можно 
использовать для решения 
множеств задач, которых 
предостаточно в нашей еже-
дневности.

Посмотрите сколько пла-
стиковых бутылок, разного 
рода канистр выбрасывается 
людьми? А если не поленить-
ся, отбросить предрассудки и 
лень в сторону, собрать штук 
двадцать-тридцать пустых 
пятилитровых емкостей,  
можно создать простую си-
стему  капельного орошения 
для своего огорода. Про-
тыкаете в крышках иголкой 
дырки и вода будет словно 
из капельницы, постепен-
но, полноценно увлажнять 

землю под помидорами или 
огурцами, луком или карто-
фелем.

В ТВ-передачах, в науч-
но-популярных журналах вы 
найдете  сотни удивитель-
ных советов, которые помо-
гают человеку улучшить свои 
будни, с большей отдачей, 
прибылью и пользой исполь-
зовать привычные вещи. 
Изучение подобных предло-
жений развивает каждого из 
нас, повышает  техническую 
эрудицию.

Очень важно присмотреть-
ся и проанализировать все 
мелочи, что непосредствен-
но связаны с вашей профес-
сиональной деятельностью. 
Непременно обнаружите не-
что такое, что был буквально 
под рукой, а вы не замеча-
ли… Все мы с детства знаем 
свойства магнита притяги-
вать металлические предме-
ты, но, как не странно, мно-
жество людей станет искать 
упавшую шайбу в гараже, 
потратив много времени. А 

опытный автослесарь или 
электрик достает со стены 
палку с приделанным на кон-
це куском магнита и спокой-
но достает  мелкую деталь, 
упавшую в труднодоступное 
место. Мелочь? Да, если 
помнишь об этом, и  боль-
шая проблема. Если  смекал-
ки нет – придется  на рынок 
ехать за этой «несчастной» 
шайбой…

«Век живи – век учись» 
- одна из моих любимых по-
словиц. Во-первых, вам век 
жизни предлагают, почему 
бы, действительно, не по-
учиться? 

Недавно вспомнил, как в 
былые годы довелось зани-
маться торговлей в Москве. 
Жизнь студента в те годы  
проходила в весьма трудных 
и скудных  условиях и мы 
с однокурсниками решили 
найти работу. После много-
численных попыток остано-
вились на  торговле в неболь-
шом магазине.  Готовиться 
к торговле мы начинали  за 

день, пораньше. Вечером  у 
нас всегда были готовы раз-
менные деньги для сдачи 
будущим покупателям.  Ста-
рались «марку» держать, не 
то, что наши «бизнесмены» 
сегодня.  Мне порой кажется, 
у нас в Ингушетии  ни у кого 
нет сдачи. Продавец хлеба, 
таксист, хозяин аптеки, опе-
ратор АЗС и т.д. очень часто 
сообщают «радостную весть: 
«Сдачи нет, давайте под рас-
чет». Печальная картина…

 Но вот недавно «улыбну-
ло», как говорит сегодня мо-
лодежь, один сюжет из серии 
«покупатель-продавец»  – 
мне дали необычную сдачу в 
необычной форме…

Купил  я    хлеб, пряники, 
сметану и сыр в магазине, 
заплатил, машинально взял 
сдачу и отправился домой. 
Главное, обслуживали очень 
быстро, что было приятно 
отметить. И  уже дома не-
вольно обнаружил пять мо-
нет запечатанных в скотч. 
Наверное, продавцы при-
думали этот простой спо-
соб выдавать сдачу «одной 
большой десяткой», нежели 
каждый раз отсчитывать не-
сколько. Мелочь? Кому как, а 
по мне интересное решение 
определенной проблемы. 
Вовсе ведь не обязательно  
сочинить, изобрести, при-
думать  такое, что Нобелев-
скую премию дадут.  Можно, 
благодаря самым  незначи-
тельным, на первый взгляд, 
действиям улучшить условия 
своей работы, быть обыч-
ным рационализатором. Не 
бойтесь «мозгового штурма» 
применительно к любой сфе-
ре жизнедеятельности чело-
века, общества, государства. 
Пусть не все ваши идеи и 
мысли воплотятся в жизнь, 
в любом случае вы узнаете 
границу между возможным и 
непреодолимым. Эти знания 
всегда пригодятся.

В. САИТОВ

Выход 
на международную арену

Пока большинство из нас вели в новогодние 
каникулы праздную жизнь, лучшие шахмати-
сты Ингушетии вели баталии – 3-го января в 
с.п. Троицкое стартовал финал чемпионата 
спортклуба «Ади-Ахмад» на кубок чемпио-
ната Европы международного гроссмейстера 
Эрнесто Инаркиева. Согласно Положению 
о турнире, в течение года игроки получали 
баллы за выступления в  наиболее важных 
турнирах. Таким образом, определились 12 
финалистов:  шесть взрослых,  трое лучших 
юных шахматистов республики и трое луч-
ших юных шахматистов клуба «Ади-Ахмад». 
Турнир проходил в четыре дня. К его концу 
прилетел из Москвы и Э. Инаркиев, который, 
как известно, 26-30 декабря участвовал в 
чемпионатах мира по шахматам в рапиде и 
блице.

Это был второй такой турнир. В первом 
победил Али Осмиев из Малгобека. Нын-
че успеха добился тренер-преподаватель 
спортклуба «Ади-Ахмад» кандидат в мастера 
Тимур Гадаборшев. Вместе с призом за пер-
вое место он получил и путевку на Moscow- 
Орен-2017 – традиционный международный 
турнир, среди победителей которого есть и 
имя Э. Инаркиева. Это важнейшее событие 
в шахматной жизни Ингушетии, свидетель-
ствующее о серьезности происходящих в ней 
процессов. Об этом же говорит и факт избра-
ния на днях Э. Инаркиева президентом шах-
матной федерации Ингушетии. Он с большим 
желанием и увлечением занимается популя-
ризацией и развитием древней игры на своей 
малой Родине.

Чемпионаты мира 
по рапиду и блицу

В предновогодние дни (26-30 декабря), 
когда все были заняты предпраздничны-
ми хлопотами, лучшие шахматисты пла-
неты Земля сражались за титулы чемпио-
нов мира по рапиду (быстрые шахматы) и 
блицу (молниеносные шахматы) в городе 
Доха (Катар). Был  среди них и ингушский 
гроссмейстер Эрнесто Инаркиев.

26-28 декабря был турнир по рапиду – каж-
дому из соперников давалось на партию 15 
минут плюс 10 секунд на каждый сделанный 
ход. Титул чемпиона мира завоевал извест-
ный украинский шахматист, бывший в по-
следние годы в тени, Василий Иванчук – 11 
очков из 15 возможных. Столько же набрали 
россиянин А. Грищук и чемпион мира в клас-
сических шахматах норвежец М. Карлсен, но 

они уступили украинцу первую строчку по 
дополнительным показателям. Вице-чемпи-
он мира по классическим шахматам росси-
янин С. Карякин набрал 9 очков и разделил 
14-22 места. За ними расположились те, кто  
набрали по 8,5 очков, они поделили 23-35 
места. Среди них и Э. Инаркиев – по допол-
нительным показателям у него 29-е место. 
Компанию ингушскому гроссмейстеру соста-
вили такие  корифеи современных шахмат, 
как Х. Накамура (США), француз М. Вашье-
Лаграв – 28-е и 26 места соответственно.

Если в Rapide у мужчин было 15 туров, то 
в блице – 21. На партию давалось  по три ми-
нуты, плюс две секунды на ход. В этом  виде 
во весь голос заявили о себе чемпион и ви-
це-чемпион мира по классическим шахматам 
М. Карлсен и С. Карякин. Они  набрали по 
16,5 очка, но по дополнительным показате-
лям чемпионом мира был объявлен С. Ка-
рякин. Э. Инаркиев (31-е место по дополни-
тельным показателям) набрал, вместе с 11-ю 
другими шахматистами, 11,5 очка.

Отметим, что в каждом из этих двух тур-
ниров приняли участие чуть более 100 шах-
матистов. Таким образом, ингушский гросс-
мейстер оказался в обоих турнирах в первой 
трети лучших участников. Нам, конечно же, 
хотелось бы лучших результатов, но не забу-
дем, что это был форум лучших шахматистов 
мира!

Абу ГАДАБОРШЕВ

Азраил Сурхоев, архи-
тектор по профессии и 
призванию, давно уже на 
пенсии, но его творческая 
натура не дремлет. В 2015 
году он разработал макет 
19-метровой стелы, имити-
рующую  Спасскую башню 
Кремля, и посвященную 
245-летию единения Ин-
гушетии и России. Идея 
нашла одобрение у  Гла-
вы РИ Ю. Евкурова и, как 
писала «Российская  газе-
та» (номер от 17 сентября 
2015 г.), «установят стелу 
в таком месте, что ее смо-
жет увидеть практически 
каждый гость Ингушетии. 
Композицию построят на 
дороге из республикан-
ского аэропорта «Магас». 
Сейчас дорога из аэропор-
та до федеральной трассы 
реконструируется и стела 
будет установлена по ее 
завершению.

На днях Азраил Асхабович 
пришел в редакцию нашей 
газеты со своей новой рабо-
той – эскизом медали «За 
спортивные достижения». 
Заложенную в ней идею он 
объясняет так: «В Ингушетии 

ежегодно проходят значи-
мые и престижные всерос-
сийские и международные 
соревнования. С вводом в 
строй великолепного Дворца 
спорта «Магас» их будет еще 
больше. Такие медали мож-
но было бы вручать (помимо  
предусмотренных по поло-
жению) победителям и при-
зерам этих соревнований, 
как память об Ингушетии, 
где они добились успеха. 
Ими также можно было бы 
награждать спортсменов ре-
спублики, добившихся успе-
хов на чемпионатах России, 
мира и Европы, на Олимпий-
ских играх. Придание этой 
медали статуса «Государ-
ственной награды Республи-
ки Ингушетия» повысило бы 
ее вес, значение и престиж».

- А какие символы изо-
бражены на медали?

– На лицевой стороне ме-
дали, – говорит А. Сурхоев, – 
ярко отображена Ингушетия 
с ее уникальными природ-
ными символами – Большим 
и Малым Кавказскими хреб-
тами. Между этими хребта-
ми расположена горная Ин-
гушетия с ее уникальными 
замковыми комплексами. 

Один из этих комплексов – 
Эгикал, где проходят между-
народные соревнования по 
смешанным единоборствам 
«Битва в горах» – мы видим 
в левой части лицевой сторо-
ны. В центре – «Склон согла-
сия» (инг. – Барта-Босе), где  
ингушским народом в 1770 
году был подписан союз с 
Россией…  На оборотной 

стороне медали мы видим 
солярный знак – знак вечного 
движения в природе, внутри 
которого размещен земной 
шар с четко обозначенной 
Российской Федерацией.

Очевидно, что награжден-
ный такой медалью будет 
всегда видеть в ней нашу 
древнюю и привлекатель-
ную Ингушетию и она будет 

напоминать ему о достигну-
том у нас успехе.

Нам идея А. Сурхоева 
представляется интересной 
и заслуживающей внимания. 
А что об этом думает спор-
тивная общественность ре-
спублики?

А. ИНСАРОВ

Нужна нам 
такая медаль

Точка отсчета

НЕОБЫЧНЫЕ ФОРМЫ
НЕОБЫЧНЫХ РЕШЕНИЙ

 Вы никогда не задумывались, что важнее  для нас – грандиозные проекты или 
удобные мелочи? Вопрос немного напоминает ловушку, ведь мы все дети своего 
времени, когда  глобальные вещи вызывают восхищение, а с другой стороны мы 
любим всякие удобства даже в мелочах.

Условия спортивной 
подготовки

В Ингушетии спорт стал 
важнейшей стороной жиз-
ни людей разных возрас-
тов.

В ноябре прошлого (2016 
года) вышло Постановле-
ние Правительства РИ об 
утверждении Положения 
«О порядке приема лиц в 
физкультурно-спортивные 
организации, созданные Ре-
спубликой Ингушетия и му-
ниципальными образовани-
ями Республики Ингушетия, 
и осуществляющие спортив-
ную подготовку», где четко 
прописаны основные по-
ложения приема поступаю-
щих для освоения программ 
спортивной подготовки.

В Положении четко пропи-
саны общие положения по 
определению мест в жилых 
домах, общежитиях и дру-
гих помещениях для занятий 
физкультурой и спортом; по 
организации приема жела-
ющих заниматься спортом, 
созданию для этого при-
емных комиссий в каждой 
физкультурно-спортивной 
организации и т. д. Для рас-
смотрения жалоб создается 
апелляционная комиссия, 
которая рассматривает за-
конность или нарушения, 
допущенные приемной ко-
миссией при приеме члена в 
свою организацию, который 
по каким-либо причинам ли-
шен такого права.

 Мы попросили поделиться 
своим мнением по данному 
поводу Ш. Местоева, жителя 
г. Назрани:

– У меня два сына, старший 
уже окончил школу, младший 
заканчивает в следующем 
году. Оба просто одержимы 
спортом. В прошлом году я 
не смог устроить старшего в 
спортивную организацию из-
за различных проволочек од-
ного тренера. После издания 
этого Положения, которое 
требует отбора по физиче-
ским данным по специаль-
ной программе, он получил 
право, возможность заняться 
тем видом спорта, о котором 
мечтал с детства.

– Думаете, теперь трене-
ра изменят свой подход к 
отбору будущих воспитан-
ников?

– Я сам в молодости за-
нимался спортом, знаю, как 
проходит отбор спортсменов 
в различные спортивные сек-
ции. Каждый тренер имел 
свой взгляд на эту проблему, 
не было общих правил.

Нынешнее положение дает 
руководителям и тренерам 
физкультурно-спортивных 
организаций четкие пара-
метры для отбора наиболее 
перспективных спортсменов. 
А главное, это облегчит их 
проблему при обучении буду-
щих спортсменов, так как там 
прописаны не только пра-
вила приема, но и методика 
дальнейшего обучения спор-
тсмена. Конечно, Положение 
сохраняет для спортивного 
наставника возможность для 
собственной инициативы по 
спортивной подготовке.

Я. ХАДЗИЕВ

Школьники 
в Год экологии напишут письма 
о сохранении природы России 

и амурских тиграх
Главной темой XV Всероссийского конкур-

са «Лучший урок письма-2017» оргкомитетом 
определена совместная номинация Почты 
России и МГУ им. М.В. Ломоносова «Отече-
ство славлю, которое есть, но трижды - кото-
рое будет». Также Почта России совместно с 
Министерством природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации объявила новую 
тему, посвященную Году экологии: «Что я де-
лаю, чтобы сохранить природу России». 

Вопросам охраны природы будет также 
посвящена номинация «У меня дома живет 
амурский тигр», которая ориентирована для 
учащихся средних и младших классов. Вто-
рой год подряд она проводится Почтой Рос-
сии при поддержке Центра по изучению и со-
хранению популяции амурского тигра.

Детские письма и рисунки, посвященные 
проблеме сохранения окружающей среды и 
другим темам конкурса, будут приниматься 
до 15 августа 2017 года.

В традиционном ежегодном конкурсе по-
явилась еще одна новая номинация: «Вооб-
рази, что ты советник нового Генерального 
секретаря ООН. Какую глобальную проблему 
ты помог(-ла) бы ему решить в первую оче-
редь? Какой бы совет ты дал(-ла), чтобы он 
справился с ее решением?». Эта номинация 
объявлена Всемирным почтовым союзом в 
рамках Международного молодежного кон-
курса сочинений эпистолярного жанра. Ра-
боты по данной номинации должны быть на-
правлены в оргкомитет не позднее 1 апреля 
2017 года.

Всероссийский конкурс «Лучший урок пись-
ма» проводится Почтой России, Московским 
государственным университетом им. М.В. 
Ломоносова, профсоюзом работников связи 
России и «Учительской газетой» и ежегодно 
объединяет более 100 тысяч школьников и 
студентов из всех регионов страны. В ходе 
конкурса в школах и других учебных заве-
дениях по всей стране проводятся открытые 
«Уроки письма», на которых учащихся знако-
мят с историей и традициями эпистолярного 
жанра, учат культуре письма.

Всего в XV Всероссийском конкурсе «Луч-
ший урок письма» объявлено 11 номинаций, 
среди которых темы, посвященные Отече-
ству, защите Родины, дружбе народов, со-
хранению семейных ценностей, амурскому 
тигру. 

С положением о конкурсе и правилами уча-
стия можно ознакомиться на официальном 
сайте Почты России: https://www.pochta.ru/
news-list/item/599050205

Номинации XV Всероссийского конкурса 
«Лучший урок письма-2017»:

1. «Отечество славлю, которое есть, но трижды - которое будет» (совместно с Московским 
государственным университетом им. М.В. Ломоносова)

2. «Есть такая профессия – Родину защищать…» (при поддержке Министерства обороны 
РФ).

3. «Году экологии посвящается: Что я делаю, чтобы сохранить природу России» (совместно 
с Министерством природных ресурсов и экологии Российской Федерации).

4. «Рецепты счастливой семьи» (при поддержке Фонда социально-культурных инициатив).
5. «Поколение неравнодушных: горячее сердце» (при поддержке Фонда социально-культур-

ных инициатив).
6. «Из глубины веков. Истории и легенды моей семьи» (при поддержке Союза писателей 

России).
7. «У меня дома живет амурский тигр». Номинация ориентирована для учащихся средних и 

младших классов. Проводится при поддержке Центра по изучению и сохранению популяции 
амурского тигра.

8. «Вообрази, что ты советник нового Генерального секретаря ООН. Какую глобальную про-
блему ты помог(-ла) бы ему решить в первую очередь? Какой бы совет ты дал(-ла), чтобы он 
справился с ее решением?». Номинация объявлена Всемирным почтовым союзом в рамках 
Международного молодежного конкурса сочинений эпистолярного жанра. Работы по данной 
номинации должны быть направлены в оргкомитет не позднее 1 апреля 2017 года.

9. «Представим, что через десять лет ты стал президентом банка. Твои первые шаги…» 
(совместно с «Почта Банк»).

10. «Классная история. Истории случаются с теми, кто умеет их рассказывать…» (совмест-
но с еженедельным детским изданием «Классный журнал»).

11. «Лучшая методическая разработка проведения урока письма» (совместно с редакцией 
ЗАО «Учительская газета»).Утерянный диплом, выданный ИнгГУ в 2013 году на имя Олигова Магомедбашира Ховаже-

вича, считать недействительным.

Куда в ближайшее время направится 
мобильная клиентская служба ПФР?

Отделением ПФР по  Ре-
спублике Ингушетия   подве-
дены  итоги  выездных  прие-
мов  граждан специалистами 
территориальных органов 
ПФР с использованием  спе-
циального оборудованного 
автомобиля мобильной кли-
ентской  службы  Отделения 
ПФР за  2016 год.  

Всего за отчетный период   
было   проведено  42  выезда  

в  населенные   пункты  об-
ласти,  принято более 200 
человек. 

Приемы граждан осущест-
влялись согласно утверж-
денным графикам. График 
выездов передвижной (мо-
бильной) клиентской службы 
составляется каждый квар-
тал, а пункт ее назначения 
определяется на основании 
заявок районных управлений 

ПФР.
Проведение выездных 

приемов  позволяет многим 
гражданам реализовать свои 
права в области пенсионного 
обеспечения, получить ин-
дивидуальные консультации 
по различным вопросам, от-
носящимся к компетенции 
Пенсионного фонда, непо-
средственно по месту жи-
тельства.

В I квартале 2017 года  согласно плану ПМКС  ОПФР по РИ отправится:

12 января  – с. п. Нестеровское, Сунженского  района;
19 января  – с. п. Новый Редант, Малгобекского района;
26 января  – с. п. Али-Юрт, Назрановского района;
2 февраля  – с. п. Галашки, Сунженского  района;
9 февраля  – с. п. Средние Ачалуки, Малгобекского района;
16 февраля  – с. п. Экажево, Назрановского района;
2 марта  – с. п. Берд-Юрт, Сунженского  района;
9 марта  – с. п. Южное, Малгобекского района;
16 марта  – с. п. Плиево, Назрановского района;
23 марта  – с. п. Чемульга, Сунженского  района;
30 марта  – с. п. Зязиков-Юрт, Малгобекского района.

Отделение Пенсионного фонда РФ по РИ

ФУТБОЛ

ФИФА увеличила 
число участников чемпионата мира до 48 команд

Совет Международной федерации футбола одобрил решение об увеличении количества 
участников финальной стадии чемпионата мира с 32 до 48 сборных. Новый формат вступит в 
силу с 2026 года. Об этом сообщает официальная страница ФИФА в социальной сети Twitter.

Решение было принято на заседании организации в Цюрихе. Представители совета едино-
гласно проголосовали за нововведение. По новому формату 48 сборных будут разделены на 
16 групп по три команды в каждой.


